
Павел Рос 

Еще раз о том, почему 

белорусам стоит проводить 

настоящие реформы. 

Причем, без промедлений.

Сегодня уже трудно предста-
вить, что в 80-х соседняя Польша 
испытывала большие проблемы. 
Тогда поляки столкнулись с совсем 
нешуточными экономическими 
трудностями, которые чем-то напо-

минают то, что сейчас происходит в 
Беларуси.

Тогда местные деньги в Польше с 
каждым годом обесценивались и наби-
рали дополнительные нули - вводились 
новые банкноты по 10 000 и 20 000, а 
затем и 500 000 злотых. Около 75% 
польских предприятий были государ-
ственными, а их продукция оказалась 
невостребованной из-за высокой цены 
и низкого качества. Нередко польским 
рабочим задерживали зарплаты, а ко-
е-где и вовсе «забывали» заплатить.

Отдельным штрихом польского 
экономического кризиса был де-
фицит непродовольственных това-
ров - телевизоров, холодильников, 
других электроприборов. И в тот 
момент все это везли из Беларуси. 
Несмотря на запрет, белорусы про-
возили через границу утюги, фены 
и даже кипятильники, которые по-
ляки расхватывали как горячие пи-
рожки.

Александр Старикевич 

С чем ассоциировалась 

Беларусь в Советском 

Союзе? Не в последнюю 

очередь с телевизорами 

«Горизонт». История 

минского предприятия – 

наглядное свидетельство 

того, как неумелое 

управление превращает 

лидеров в аутсайдеров.

В СССР купить «Горизонт» было 
довольно непросто. Эта марка 
пользовалась заслуженной попу-
лярностью и в постсоветские вре-
мена. А недавно стало известно, 
что в октябре 2015-го завод выпу-
стил ровно 0 (ноль) телевизоров. 
Официальная статистика по но-
ябрю еще не опубликована, зато 
сообщалось, что в середине дека-
бря предприятие ушло на каникулы 
до 11 января.

«Мы с японцами сцепились 
в конкурентной борьбе» 

Еще в 2004 году всё выглядело 
довольно неплохо. Во всяком слу-
чае, Александр Лукашенко ставил 
«Горизонт» в пример и скромно 
записывал успехи предприятия в 

число собственных достижений. 
Он неоднократно подчеркивал, что 
не позволил продать завод ино-
странным инвесторам, которые 
хотели купить его, чтобы «уничто-
жить».
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Как Польша попала в кризис, так похожий 
на белорусский – и что из этого вышло



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 студзеня  2016       №3932

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Кирилл Иванов 

«Салідарнасць» 

решила напомнить, как 

власти распорядились 

годами относительного 

благосостояния страны. 

На совещании по случаю 
утверждения решения на охрану го-
сударственной границы органами 
пограничной службы Александр Лу-
кашенко вспомнил о ситуации вокруг 
индивидуальных предпринимателей.

— С 1 января закончились их ме-
довые годы и надо работать в равных 
условиях, по соответствующим доку-
ментам, — заявил глава государства.

Слова Лукашенко о «медовых годах» 
перекликаются с изречениями многих 
критиков ИП, которые любят напомнить 
в комментариях на интернет-форумах 
о баснословных прибылях «мешочни-
ков», о 300%-ых накрутках, о том, что 
большинство представителей малого 
бизнеса годами занимается «купи-про-
дай», не пытаясь даже развиваться во 
что-то большее и серьезное.

Возможно, доля правды в этих 
критических замечаниях есть. Но не 
стоит забывать о том, кто в этой стра-
не устанавливает (и очень часто и не-

предсказуемо) меняет правила игры.
Говоря о предпринимателях, Лу-

кашенко стоило бы задуматься о соб-
ственных «медовых годах» и о том, 
как он ими распорядился.

Десять лет назад международные 
эксперты отмечали успехи белорусской 
экономики: рост ВВП, снижение инфля-
ции и уровня бедности. При этом власти 
страны были предупреждены о необхо-
димости проведения реформ, чтобы не 
скатиться к старым показателям. Те со-
веты  были проигнорированы, что ста-
ло миной замедленного действия под 
национальной экономикой, чьи успехи 
в основном завязаны на финансовую и 
сырьевую подпитку из России.

Пришел кризис, с ним первая де-
вальвация. Но Лукашенко не изменил 

своим привычкам и раздал белору-
сам к очередным выборам по 500 
долларов, обещанных ранее, обру-
шив экономику в очередной раз.

2012-й белорусы прожили как в 
сказке. О потерянном времени 

Полученные в 2012 году от «рас-
творительного бизнеса» сверхпри-
были были банально проедены — был 
упущен еще один уникальный шанс 
воспользоваться ситуацией для ре-
формирования экономики.

Но даже и теперь, когда рекордно 
упавшая цена на нефть заставляет за-
быть о старых привычках, Лукашенко 
продолжает упорствовать, отказыва-
ясь от реформ. Что говорит о том, что 
«медовые годы» закончились у всех 
нас, а не только у малого бизнеса.

Юлия Иванко 

В понедельник глава 

государства принял 

с докладом первого 

вице-премьера Василия 

Матюшевского.

Александру Лукашенко было пред-
ставлено, каким видятся правительству 
развитие экономики в 2016 году, кото-
рый обещает быть непростым, сообща-
ет пресс-служба главы государства. 

Речь шла также о среднесрочных 
перспективах выхода на устойчивые 
темпы экономического роста. Алек-
сандр Лукашенко отметил, что «при 
всех проблемах и сложностях (их бу-

дет еще немало) нам надо думать о 
людях, о производстве, о развитии и 
заниматься обязательными вещами».

Отдельной темой доклада стала 
новая программа с Международным 
валютным фондом, которую Беларусь 
рассчитывает начать в январе-начале 
февраля 2016 года. Василий Матюш-
евский сообщил, что принципиальные 
вопросы по этому направлению прак-
тически сняты. Напомним, что белорус-
ское руководство надеется получить от 
МВФ кредит в 3 млрд. долларов.

Пресс-служба главы государства 
также сообщила, что Александр Лу-
кашенко высказался за то, чтобы 
«обсудить с широким экспертным со-
обществом Программу социально-э-

кономического развития Беларуси 
на 2016-2020 годы». По поручению 
главы государства такая дискуссия 
будет организована в ближайшее 
время.

Таким образом, можно конста-
тировать, что на фоне удручающего 
экономического положения в стране 
власти окончательно отказались от 
проведения Всебелорусского народ-
ного собрания. Напомним, что в октя-
бре 2015 года председатель Совета 
Республики Михаил Мясникович за-
явил, что программа социально-эко-
номического развития на 2016-2020 
годы будет рассмотрена делегатами 
V Всебелорусского народного собра-
ния. 

Медовые годы Лукашенко

Проблем и сложностей в 2016-м 
будет еще немало
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Позже власти Польши взялись за 
голову и начали проводить рефор-
мы - ту самую «шоковую терапию» 
Лешека Бальцеровича, которой так 
любит пугать белорусов государ-
ственное телевидение. Был пущен в 
оборот новый злотый, курс которо-
го контролировал только глава На-
ционального банка, а президенту и 
правительству было фактически за-
прещено вмешиваться в его работу. 
Были приватизированы или закрыты 
все неэффективные государствен-
ные предприятия, которые мешали 
развиваться экономике. И, наконец, 
была объявлена свобода предприни-
мательства и абсолютная защита лю-
бой частной собственности.

Что из этого получилось?

Вот как сегодня выглядит обычный 
магазин бытовой техники в центре 
Варшавы.

Цены на немецкие телевизоры с 
LED-экраном здесь начинаются от 
799 злотых, по той же цене можно ку-
пить и стиральную машину-автомат. 
В интернет-магазинах такие же мо-
дели продаются еще дешевле. Те же 
утюги, фены и электрочайники здесь 

также стоят примерно на 15-20% 
меньше, чем их аналоги в Беларуси. 
Не говоря уже о недавних новинках 
мобильных телефонов, которые в бе-
лорусских магазинах продаются по 
заоблачным ценам.

Интересно, что средний поляк за 
свою зарплату в 4 433 злотых (около 
1100 долларов) может сегодня ку-
пить сразу пять новых телевизоров 
да еще и с остатком. А средний бе-
лорус, к сожалению, не купит за свою 
зарплату и двух. Промолчим уж о про-

дуктах питания  и одежде. И ситуация 
в Беларуси, скорее всего, будет ухуд-
шаться и дальше.

Таким образом, за несколько де-
сятков лет все изменилось до ров-
но противоположного. Теперь уже 
белорусы едут в Польшу за элек-
троприборами, телевизорами и хо-
лодильниками. И если двадцать лет 
назад поляки продавали взамен бе-
лорусам хотя бы джинсы или еду, 
сейчас нам предложить соседям, к 
сожалению, нечего.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Как Польша попала в кризис, так похожий 
на белорусский – и что из этого вышло
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Руслан Горбачев 

В экспресс-комментарии 

«Салідарнасці» доктор 

экономических наук Борис 

Желиба объяснил, что 

происходит с белорусской 

валютой в первый месяц года 

Обезьяны и чего ожидать 

дальше.

– На этой неделе наметился тренд 
на обвальную девальвацию, на ее на-
чало. Мы уже пережили не одну об-
вальную девальвацию, поэтому понят-
но, чем может закончиться такой рост 
курса доллара. Идет паника среди ру-
блевых вкладчиков, которые выводят 

деньги. Вполне возможно, что у населе-
ния возникнет желание приобретать на 
последние рубли валюту и это еще бо-
лее усилит давление на курс. В общем 
не исключена цепная реакция, которая 
может обрушить курс белорусского ру-
бля, – рассказал Борис Желиба. 

– Властям нужно что-то делать, что-
бы остановить процесс ускоряющей-
ся девальвации. Валютные резервы 
Национального банка, которые можно 
использовать при валютных интервен-
циях на бирже, составляют порядка 2 
млрд. долларов. Вероятно, Нацбанк 
сейчас наблюдает за ситуацией и ду-
мает над тем, не пора ли подбрасывать 
валюту на торги, чтобы сбить ажиотаж. 

По мнению экономиста, о повыше-

нии напряжения среди населения и 
юридических лиц свидетельствует ре-
шение «БТА банка», который в пятницу 
запретил оплату в валюте рублевыми 
карточками и пополнение валютных 
карт белорусскими рублями. 

Свежее заявление министра эко-
номики Владимира Зиновского о 
том, что инфляция в 2016 году не пре-
высит 17-18%, Борис Желиба назвал 
«перестраховочным».

– Ведь по официальному плану, 
утвержденному несколько недель на-
зад, наметили инфляцию в 12%. Но 
увидев такое бурное начало года, ми-
нистр решил перестраховаться, что-
бы в случае более высокого процента 
сказать: я же говорил, я же предвидел. 

«Наметился тренд на обвальную девальвацию»
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

При этом Лукашенко, читая в БГУ 
лекцию «Исторический выбор Респу-
блики Беларусь», не преминул рас-
сказать очередную байку:

— Мы с японцами сцепились в от-
крытой конкурентной борьбе... Наш 
телевизор — и это нам приносит 
нормальную рентабельность, хотя, 
конечно, богатыми и супербогаты-
ми наше государство и коллектив не 
делает — стоит 140–150 долларов. 
Такой же телевизор японский — 300–
400. Мы боролись где–то полтора–
два года. Приезжают ко мне японцы, 
”Господин Президент, просим Вас об 
одном — повысьте цену на свой теле-
визор“. Говорю, — ”Зачем нам повы-
шать цену на российском рынке? Нам 
достаточно. Рентабельность 30 про-
центов“. — ”Немножко поможем. На-
логовые кредиты дадим“. Я говорю, 
— ”А зачем?“ — ”Ну, очень дешевые. 
Наши телевизоры не покупают“. Го-
ворю,– ”Так вы снижайте свою цену“. 
— ”О нет, ну как же мы снизим? Мы 
не можем. Налоги большие в Японии 
платить надо. “

В общем, «Горизонт», если ве-
рить Лукашенко, был настолько 
успешен, что отравил жизнь даже 
производителям из Страны Восхо-
дящего Солнца.

«Вы для меня, 
ваш трудовой коллектив – 
это тоже мои дети» 

В том же году, в рамках пресс-кон-
ференции Александра Лукашенко 
был организован телемост с «Гори-
зонта», как предприятия, очевид-
но демонстрирующего успешность 
«уникальной экономической моде-
ли», архитектором которой подо-
бострастно называли главу госу-
дарства. В ходе этого мероприятия 
руководитель Беларуси даже назвал 
работников завода «своими детьми».

Лукашенко упомянул тогда, как в 
середине девяностых решил: «Все 
сделаю, но наш телезавод «Горизонт» 
я обязан спасти». После чего конста-
тировал, что очень доволен развити-
ем предприятия, заодно проанонси-

ровав выпуск в 2004-м 1 миллиона 
330 тысяч телевизоров.

Тогда же первое лицо государства 
вновь заявило, что в приватизации 
«Горизонта» нет необходимости. И в 
качестве резюме Лукашенко вновь 
приравнял заводчан к своим чадам: 
«Вы мои «дети» тоже, вы в моей судь-
бе очень такое показательное пред-
приятие».

Начало конца

В этой истории в основную эконо-
мическую сюжетную линию вплетает-
ся еще одна – политическая. Как из-
вестно, именно в 2004-м Александр 
Лукашенко провел «референдум», 
чтобы снять конституционное огра-
ничение по количеству сроков на 
посту главы государства и получить 
возможность продлить свое прези-
дентство.

Накануне «всенародного голосо-
вания» руководитель Беларуси по-
сетил всё тот же «Горизонт», как бы 
намекая, что и страну в целом ждёт 
такой же расцвет, как данное пред-
приятие. «Советская Белоруссия» 
радостно рапортовала об удвоении 
валютной выручки завода.

«Я вашего за бесценок никому не 
продал. Даже можно сказать вообще 
ничего не продал и не продам. Это 
наше. Меня убеждали, что «Горизонт» 
надо продать «Панасонику», «Сони». 
Конечно, они бы сюда пришли. Но 

они бы делали не «Горизонт». Они бы 
делали свой телевизор. И доходы, и 
прибыль шли бы туда. А наш рынок 
они бы заняли. И вот тот рынок, ко-
торый мы сегодня в России, других 
республиках заняли – это был бы их 
рынок», – заявил Лукашенко.

Он также пообещал, что государ-
ство будет и дальше помогать «Го-
ризонту»: «Эта поддержка основана 
на точном экономическом расчете, и 
наши решения оказались правильны-
ми».

На самом деле, именно тот период 
стал для предприятия началом конца.

Как «Горизонт» дошел 
до такой жизни

Чтобы понять, сколь высока кон-
куренция среди производителей 
телевизоров, не нужно быть экспер-
том в данной отрасли. Достаточно 
заглянуть в ближайший гипермаркет 
или зайти в каталог крупного интер-
нет-портала.

Оставаться на плаву в таких ус-
ловиях можно либо кооперируясь 
с крупными мировыми игроками, 
либо постоянно создавая собствен-
ные ноу-хау, что, впрочем, требует 
колоссальной научно-технической 
базы. Таковой в Беларуси не было, а 
возможность объединения усилий с 
разными «сонями» и «панасониками» 
Лукашенко сам пресек. Тем самым 
«Горизонту» был вынесен приговор.

ГОРИЗОНТальный символ 
белорусской экономики

Фото Радыё Свабода

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Спустя 11 лет бывший лидер вла-
чит жалкое существование, собирая 
за год десяток тысяч телевизоров (а 
собирались производить до 3 мил-
лионов). Вот что увидел посетивший 
предприятие корреспондент Радыё 
Свабода:

«Неухоженные строения, почти 
пустая трехэтажная столовка, кон-
структорские лаборатории, приспо-
собленные под оптовые склады. В 
зданиях развал и запустение, темные 
коридоры и брошенные офисы...»

А Лукашенко теперь сюда не ез-
дит. Его «дети» с «Горизонта» оста-
лись сиротами.

«В итоге белорусы имеют 
всю эту ерунду» 

Источник «БелГазеты» в холдин-
ге «Горизонт» так прокомментиро-
вал ситуацию: «Даже если мы будем 
закупать самые дешевые китайские 
комплектующие, ситуацию с ценой 
это не исправит. Во-первых, главное 
в цене – это ЖК-панель, а список их 
производителей очень мал, они дер-
жат цены.

Во-вторых, мы по объему произ-
водства все равно не можем срав-
ниться с LG, Samsung, Supra или 
Philips. У них принципиально иные 
объемы, у них сборка по всему миру, 
а потому себестоимость на единицу 
продукции все равно ниже.

Наконец, нам приходится на себе-
стоимость вешать всю социалку, все 
пустующие цеха и простаивающие 
мощности. Так что, какими бы низки-
ми ни были зарплаты наших рабочих, 
цена на белорусские «Горизонты» все 
равно останется неконкурентоспо-
собной».

Знаменитое предприятие стало 
ГОРИЗОНТальным символом бело-
русской промышленности. Да, пожа-
луй, и в целом экономики, которая 
практически находится в положении 
«лёжа».

Это результат экономических ре-
шений, принятых Александром Лука-
шенко: в частности, его нежелания 
делиться «Горизонтом» с кем-нибудь.

Это, если смотреть шире, ре-
зультат политических решений Алек-

сандра Лукашенко: прежде всего, 
его нежелания делиться властью с 
кем-нибудь. Последствием этого яв-
ляются управленческие ошибки, ко-
торые тормозят развитие как страны 
в целом, так и отдельных предприя-
тий.

Но было бы неправильно валить 
всё на одного человека, пусть и с 
царскими полномочиями. Всё гораз-
до хуже.

В девяностые годы «Горизонт» был 
интересен не только японцам, но и 
корпорации Philips. Но её представи-
тель Мартин Ван ден Брук вспоминал 
в документальной ленте Владимира 
Коласа «Кризис в раю», что стороны 
говорили на разных языках, и не толь-
ко в буквальном смысле:

«Даже разговаривать о новом ди-
зайне телевизоров с этими начальни-
ками было настоящим ужасом. Когда 
мы предлагали им новый дизайн, в 
ответ раздавалось одно: нет, люди не 
будут это покупать. Почему нет, если 
покупают «Филипс»? Нет, Мартин, у 
нас русские традиции, у нас русская 
культура. Это ты ничего не понима-
ешь, потому что ты с Запада, а мы все 
делаем по-своему. Постоянно одно и 
то же.

И в итоге белорусы имеют всю 
эту ерунду. Я долго пытался понять: в 
чем причина, почему все идет не так? 
Из-за Лукашенко? Может. Из-за ми-
нистров? Может. Но похоже, что это 
глобальная проблема всего народа».

Последний штрих

«Вишенкой на торте» является 
поздравление, направленное Алек-
сандром Лукашенко коллективу хол-
динга «Горизонт» в связи с 65-летием 
компании. Там, в частности, гово-
рится: «Сегодня «Горизонт» по праву 
входит в число ведущих компаний 
отрасли, обладающих современной 
производственно-технологической 
базой и высококвалифицированными 
кадрами...»

Поздравление было направлено в 
октябре 2015-го – аккурат в том ме-
сяце, когда «ведущая компания от-
расли» не выпустила ни одного теле-
визора.

Михаил Брошин 

Опрос, проведенный 

независимыми социологами 

в декабре 2015 года, 

зафиксировал существенное 

снижение популярности 

Александра Лукашенко.

Как сообщает Независимый ин-
ститут социально-экономических и 
политических исследований (НИСЭ-
ПИ), отвечая на открытый вопрос 
«Если бы завтра снова состоялись 
выборы президента Беларуси, за 
кого бы Вы проголосовали?», фами-
лию нынешнего главы государства 
указали 33.3% респондентов. В сен-
тябре таковых было 45,7%.

Таким образом, за три месяца 
Лукашенко потерял почти треть сто-
ронников. Его рейтинг снизился до 
трехлетнего минимума. Почему это 
произошло?

Ответ НИСЭПИ таков: «Не исклю-
чено, что столь значительное сниже-
ние не в последнюю очередь связано 
с «высокой базой» сентября. За месяц 
до выборов будущий пентачемпион 
активно разыгрывал карту внешних 
угроз, запугивая «красного человека» 
(данное определение типичного пред-
ставителя белорусского большинства 
позаимствовано нами из нобелевской 
лекции С. Алексеевич) картинами 
«жесточайшей борьбы» всех против 
всех за передел мировых ресурсов.

Такая предвыборная тактика сра-
ботала. Дополнительная порция 
адреналина помогла «красному чело-
веку» осознать необходимость спло-
титься вокруг реального гаранта ста-
бильности…

Но после 11 октября тема «же-
сточайшей борьбы» была снята. А. 
Лукашенко трансформировался в 
«говорящую голову», рассуждающую 
о необходимости повышения пенси-
онного возраста. Голосовать за та-
кую голову и за бесстрашного борца 
с мировым злом – это, как говорят в 
Одессе, две большие разницы».

Почему упал 
рейтинг 
Лукашенко
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praca-by.info

По просьбе praca-by.

info итоги 2015 года подвел 

председатель Белорусского 

профсоюза работников 

радиоэлектронной 

промышленности (РЭП) 

Геннадий Федынич.

– В прошедшем году у нашего про-
фсоюза было несколько достижений. 
Очень хорошо сработала правовая 
служба. Благодаря ее стараниям ра-
ботникам вернули более 1 миллиарда 
100 миллионов рублей. Это рекорд за 
все время работы правовой службы.

За год профсоюз вырос на 87 че-
ловек (сегодня его численность со-

ставляет более двух тысяч человек), 
были созданы районные организа-
ции в Молодечно, Малорите и Мика-
шевичах. Новый импульс работе про-
фсоюза придал прошедший весной IX 
съезд, который запомнился большим 
количеством новых лиц.

И это при том, что год для про-
фсоюза был весьма непростым. Об-
щая сложная ситуация в экономике 
сказалась на отдельных предприяти-
ях. Особенно к концу года массовый 
характер приобрели такие пробле-
мы как невыплата людям заработной 
платы и нарушения при увольнениях. 
Эта тенденция, на мой взгляд, сохра-
нится и в следующем году.

В будущий 2016 год смотрю с 
двоякими чувствами. Если говорить 

откровенно, ситуация в экономике 
не радует, народ ждут очень серьез-
ные испытания. Но присутствует и 
оптимизм. В эти непростые времена 
профсоюз работников РЭП не сдал 
свои позиции и, надеюсь, не сдаст 
их в будущем году. Наша ограниза-
ция пользуется вполне заслуженным 
авторитетом среди людей труда. Как 
бы ни было тяжело, профсоюз будет 
работать и будет расти. 

В наступающем новом году хо-
телось бы пожелать членам нашего 
профсоюза, а также всем людям тру-
да уюта и взаимопонимния в семье, 
достатка. Желаю людям побороть 
свій страх и не бояться проявлять 
солидарность – в наступающем году 
многие в ней будут нуждаться. 

praca-by.info

Виталий Кондрашов 

и Евгений Левшов 

были уволены без 

соблюдения требований 

законодательства после 

того, как они не согласились 

на снижение тарифной ставки 

на 20%. Рабочие подали в 

суд на «Гомельпромстрой», 

требуя восстановления на 

работе.

Как сообщил praca-by.info пра-
вовой инспектор профсоюза РЭП 
Леонид Судаленко, машинисты ав-
томобильных кранов Управления 
механизации филиала №11 ОАО «Го-
мельпромстрой» Виталий Кондра-
шов и Евгений Левшов подали иск к 
нанимателю с требованием восста-
новления на работе, оплате за время 
вынужденного прогула и взыскания 
окончательного расчета при увольне-
нии.

До 5 и 4 января 2016 года соответ-
ственно машинисты работали по бес-
срочным трудовым договорам.

Как рассказал praca-by.info Вита-
лий Кондрашов, им неожиданно, ни-
чего не объяснив, предложили пойти 
на снижение тарифной ставки на 20% 
(около полугода назад зарплаты уже 
снижались). Когда рабочие с этим 
предложением не согласились, их 
уволили на основании п.5 статьи 35 
Трудового кодекса (в связи с отказом 
от продолжения работы с изменив-
шимися условиями труда).

Машинисты полагают, что таким 
образом были нарушены положения 
Трудового кодекса. Согласно статье 32 

наниматель обязан предупредить ра-
ботника об изменении существенных 
условий труда письменно не позднее, 
чем за один месяц. Тогда как ответчик 
ознакомил машинистов с приказом об 
изменении существенных условий тру-
да с 1 января 2016 года  лишь 29 и 22 
декабря 2015 года соответственно.

Кроме того, в день увольнения 
рабочих наниматель не произвел 
окончательного расчета по заработ-
ной плате, денежной компенсации 
за неиспользованные дни трудовых 
отпусков и не выплатил выходное 
пособие на основании п.2 статьи 48 
Трудового кодекса.

В связи с этим Виталий Кондра-
шов и Евгений Левшов просят суд 
признать их увольнение незаконным, 
восстановив на прежней работе, а 
также взыскать с ответчика оплату 
за время вынужденного прогула, не-
выплаченную заработную плату при 
увольнении и средний заработок за 
каждый день задержки выплаты окон-
чательного расчета при увольнении.

Итоги года в профсоюзе РЭП: 
более 1 млрд. возвращенных денег 
и увеличение численности

На «Гомельпромстрое» снизили зарплаты. 
Несогласных рабочих уволили
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Недавно работники 

Могилевского домострои-

тельного комбината (ДСК) 

столкнулись с тем, что 

комментарии на странице 

предприятия в соцсети могут 

навлечь на них большие 

неприятности.

В декабре в группе Могилёвского 
домостроительного комбината в со-
циальной сети «ВКонтакте» под фо-
тографией проходной предприятия, 
украшенной гирляндами и подсвет-
кой, появилась запись «Начало поло-
жено! Праздник к нам приходит!».

Работники электромонтажной 
бригады не остались равнодушными 
и прокомментировали новость.

Один из комментариев принадле-
жал члену профсоюза РЭП Евгению 
Евгенову. «Лучше на корпоратив за 
счёт рабочих сходить», – написал он. 
А его коллега отметил, что вместо до-
рогого предпраздничного убранства 
он предпочёл бы получить хорошую 
предпраздничную зарплату. Его под-
держали и другие рабочие, высказав-
шись о наболевшем.

Однако на следующий же день 
некоторые комментарии стали «ис-
чезать». Можно предположить, что 
писавшие их работники решили уда-
лить на себя «компромат», поскольку 
им намекнули, что это может стать 
поводом для увольнения.

Как стало известно, директор ДСК 
сказал начальнику участка специаль-
ных работ, что у его подчиненного 
члена профсоюза РЭП Евгения Евге-

нова есть выбор – написать заявле-
ние об увольнении по собственному 
желанию, или не писать, но в этом 
случае проблемы могут быть у всего 
участка.

По словам других рабочих, на них 
тоже было оказано давление в связи 
с комментариями в соцсети.

Они рассказали, что недовольство 
вызвано падением заработной платы 
в течение последнего полугода и по-
вышением трудовых норм. В частно-
сти, заработки на ДСК сократились 
почти в два раза.

Евгений Евгенов обратился в Де-
партамент государственной инспек-
ции труда по Могилевской области по 
факту нарушения законодательства о 
труде.

Praca-by.info будет следить за 
развитием ситуации.

praca-by.info

Зарплаты работникам 

выплачивают в несколько 

частей, а проценты по 

кредитам за предприятие 

будет выплачивать 

правительство.  

Если полгода назад стеклозавод в 
Березовке мог работать четыре, а то 
и три дня в неделю, то в конце года 
на предприятии была полная рабочая 
неделя. Однако возникли проблемы с 
выплатой зарплат.

– Зарплату выдают не сразу, а 
в три части. У кого доходы больше 
трех миллионов рублей, то даже мо-
гут и в четыре. Средняя зарплата на 
предприятии составляет около 3 млн, 
– рассказали praca-by.info рабочие 
стеклозавода «Неман».

Тем временем постановлением 
№1122 от 31 декабря правительство пре-
доставило гарантии Белагропромбанку 
по возврату суммы основного долга по 
кредитам ОАО «Стеклозавод «Неман».  

Более того, Совмин постановил 
уплачивать по 31 декабря 2023 года 
за счет средств республиканского 
бюджета проценты за пользование 
предоставленными предприятию 
банковскими кредитами. Кроме того, 
правительство постановило по 31 де-
кабря 2017 года выплачивать процен-
ты за пользование предоставленными 
стеклозаводу банковскими кредитами, 
выданными на текущую деятельность.

Отметим, что в 2015 году на «Нема-
не» запустили новый цех по изготов-

лению стекловолокна. По сообщению 
газеты «Вечерний Гродно», его  строи-
тельство обошлось в 63 млн евро.

В июне стеклозавод посетил 
премьер-министр Андрей Кобяков, 
который отметил: «Этот импорто-
замещающий проект имеет также 
перспективы на внешнем рынке. Но у 
предприятия есть ряд проблем. Сро-
ки модернизации затянулись, затра-
ты оказались выше, чем те, которые 
предполагались на стадии проектиро-
вания и составления бизнес-планов».

Стеклозавод «Неман» 
не может выбраться из кризиса 

Выражение недовольства в соцсети может 
стать поводом для увольнения?
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Алена Антонова 

Правительство отпустило 

цены на хлеб и молочные 

продукты. В список также 

попали яйца, мясо и детское 

питание. 

В Беларуси изменен перечень со-
циально значимых товаров и услуг, 
цены и тарифы на которые регулиру-
ются государственными органами. 

Это предусмотрено постановле-
нием Совета Министров от 11 января 
2016 года.

Как сообщили БЕЛТА в пресс-служ-
бе белорусского правительства, 
«постановление принято в целях 
дальнейшего снижения администра-
тивного регулирования в сфере цено-
образования». 

— С учетом представленного широ-
кого ассортимента продукции разного 

ценового сегмента на рынке и конку-
ренции среди производителей в на-
стоящее время отсутствует необходи-
мость в ценовом регулировании ряда 
продовольственных товаров (хлеб, 
мясо, яйцо куриное, молочные про-
дукты, детское питание) на постоянной 
основе, — отметили в пресс-службе. 

Цены на указанные продоволь-
ственные товары будут регулиро-
ваться в случае необходимости в це-
лях исключения значительного роста 
цен при осуществлении анализа си-
туации на продовольственном рынке 
и на временный срок, но не более 90 
дней в течение одного года. 

Кроме того, постановлением исклю-
чается регулирование тарифов на ряд 
услуг. Например, речь идет о тарифах 
на профилактические и обязательные 
медосмотры граждан, так как оплату за 
их прохождение в основном осущест-
вляют субъекты хозяйствования. 

Также исключается регулирование 
тарифов на предоставление местных 
телефонных соединений пользовате-
лям сети стационарной электросвязи 
с использованием таксофона, что в на-
стоящее время потеряло актуальность. 

Совмин также изменил перечень со-
циально значимых товаров и услуг, цены 
на которые регулируются облисполко-
мами и Мингорисполкомом. Из него 
исключили огурцы, помидоры, яблоки, 
а также общие отделения бань и душе-
вых. Теперь из продовольственных това-
ров цены будут регулироваться только 
на свежие картофель, свеклу столовую, 
морковь столовую (за исключением ука-
занных картофеля, свеклы, моркови от-
калиброванных, мытых, расфасованных 
в перфорированные пакеты и сетчатую 
тару с применением клипсатора), капу-
сту белокочанную, лук репчатый.

Постановление вступает в силу по-
сле его официального опубликования.

«Персональный подарок всем социальным 
слоям от Совета Министров»

Павел Рос 

Доктор экономических 

наук Борис Желиба 

рассказал «Салiдарнасцi», 

почему отмена 

государственного 

регулирования цен на 

некоторые товары – 

неоднозначное решение.

По мнению известного эконо-
миста Бориса Желибы, в таком реше-
нии правительства есть как плюсы, 
так и минусы.

– Тут противоречивая ситуация – 
с одной стороны, наши кредиторы и 
особенно МВФ критикуют белорус-
скую политику в области ценообразо-
вания, что слишком много цен регу-
лируется государством и в отдельные 
периоды замораживается, – пояснил 
он. – Они говорят, что нужно с этим 
заканчивать и переходить к свобод-
ному ценообразованию.

С другой стороны, по мнению со-
беседника «Салiдарнасцi», чиновники 
могут попытаться списать все беды 
населения на требования кредито-
ров.

– Посмотрите, в какой период это 
делается – когда реальные зарплаты 
у людей падают, когда пенсии падают, 
когда растет безработица, – отметил 
экономист. – И если вдобавок к это-
му еще и цены на некоторые товары 
повысятся, то населению придется в 
таком случае просто выживать.

По мнению Бориса Желибы, что-

бы получить кредит, «власти готовы 
пойти на окончательное обнищание 
населения»:

– Они думают, потом, мол, полу-
чим кредит на несколько миллиардов 
долларов и опять ничего менять не 
будем, опять рефинансируем долги и 
будет наша авторитарная экономиче-
ская модель существовать и дальше.

Эксперт допускает, что в результа-
те отмены государственного регули-
рования цены на некоторые товары 
могут вырасти на 10-15%.

– Это товары достаточно популяр-
ные из-за бедности населения. А тут 
еще девальвация идет ускоренными 
темпами. И если она перейдет в фазу 
обвала, как это было в августе про-
шлого года, то будет еще один виток 
инфляции. Все это будет наклады-
ваться одно на другое, и мы получим 
существенный всплеск роста цен. 
Надо двигаться к рынку, но не ценой 
обнищания населения, – сказал Бо-
рис Желиба.

«Чтобы получить кредит, власти готовы 
пойти на окончательное обнищание населения»


